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Digital Курултай довел
одНим из Самых НеожидаННых НазНачеНий 2019 года Стало НазНачеНие главой гоСКомитета 
по туризму бывшего диреКтора СаНатория «яКты-Куль» Салавата НафиКова. того Самого, 
Который благодаря оригиНальНой, юмориСтичеСКой промоКампаНии в альяНСе С 
популярНыми блогерами буКвальНо за год Сделал из удалеННой от уфы башКирСКой 
здравНицы одиН из Самых популярНых и преСтижНых у уфимцев Курортов. «яКты-Куль» 
Стал меСтом ежегодНого проведеНия форума Digital Курултай, Который Собирает деСятКи 
СпециалиСтов по продвижеНию в СоциальНых Сетях. гоСподиН НафиКов раССКазал «итогам 
года», КаК оН Стал главНым по туризму в башКирии и С чего Начал работу в Этом КачеСтве.

GUIDE: Салават Тагирович, как вообще состоялось ваше 
назначение на министерскую должность? Очень интерес-
но, кто вас рекомендовал.
Салават Нафиков: Никто меня не рекомендовал. Мы с 
Радием Фаритовичем (Хабировым, главой республики.— 
Guide) лично познакомились, когда он приезжал в Абзе-
лиловский район на Digital Курултай в январе этого года. 
я тогда понял, что он — человек дела, с простыми и по-
нятными ценностями, нацеленный на результат. С такими 
людьми хочется работать. Ну а так как такая возможность 
появляется не каждый день, я долго не думал и согласил-
ся. Хотя развитие внутреннего туризма, продвижение ре-
гиона — это очень сложная задача, у меня в этой области 
есть определенный опыт. Мы же уже проводили «Игры 
кочевников», «Курортный сабантуй» на озере Банном, 
фестиваль воздухоплавания «Самрау». Словом, очень 
рассчитываю быть полезным в этом деле.
G: вам какие-то конкретные задачи поставили или, учиты-
вая ваш успех в «якты-куле», дали карт-бланш? 
С.Н.: Цели, конечно, поставили. Но они очень простые: 
должен вырасти туристический поток, отрасль должна на-
чать приносить деньги. я с этим согласен и в это верю. У 
нас в республике очень много красот, природных ресур-
сов, которые можно монетизировать. Понятно, что это бу-
дет не сегодня-завтра и потребует определенной работы. 
Но мне кажется, вполне реально сделать Башкирию од-
ним из самых посещаемых россиянами регионов.
G: вслед за «Инвестчасами», «Здравчасами» в прави-
тельстве начали проводить и «Турчасы». Что обсуждали 
на первом таком совещании? 
С.Н.: Мы пока договорились, что на «Турчас» будут соби-
раться все ведомства, потому что если мы говорим о се-
рьезном развитии туризма, то одному госкомтуризму из-
менить ситуацию не под силу.
G: А глава региона какие-то пожелания высказал?
С.Н.: Да. Он сказал: «Давайте с туалетов начнем, а потом 
будем фантазировать». я, кстати, абсолютно согласен. 
Мы все время ставим какие-то глобальные цели, а у нас 
нет элементарных вещей: цивилизованных туалетов 
вдоль трасс в кафе, на заправках. На прошлой неделе я 
встречался с одним из владельцев придорожного кафе 
— там у них сортиров не хватает. Решили, что мы ему вы-
делим субсидии по программе поддержки предпринима-
тельства. Ну и в ближайшее время проедем по другим 
придорожным кафе, чтобы обсудить эту тему.
G: У нас и подъездных дорог к главным достопримеча-
тельностям нет. Поэтому, чтобы взойти на самую популяр-
ную гору — Иремель — туристы едут в поселок Тюлюк 
Челябинской области. Там развита инфраструктура, есть 
турбазы. 
С.Н.: К Иремелю со стороны деревни Николаевка надо 
проложить всего-то 30–40 км дороги, и турпоток сразу 

повернется в нашу сторону. То же самое для подъема на 
Иремель со стороны Учалов. У нас действительно сейчас 
все деньги туристов, посещающих Иремель, остаются у 
челябинцев. Это же глупо. А появится дорога — появит-
ся бизнес. 
G: Сколько времени это займет?
С.Н.: Пока сказать не готов. Этот вопрос упирается в дру-
гой: башкирская сторона подхода к Иремелю — это при-
родный парк, охраняемая территория с ограниченным ви-
дом использования. А нам надо создавать условия для 
его посещения.

G: в Башкирии активно идет работа по созданию геопар-
ков ЮНЕСКО. Первый — геопарк «янгантау» — уже соз-
дан. На подходе парк Торатау. Кроме того, что территорию 
назовут парком ЮНЕСКО, что это даст? 
С.Н: я как раз разговаривал с основателем глобальной се-
ти геопарков Патриком МакКивером, когда он приезжал в 
«янган-тау» на семинар ЮНЕСКО. Геопарки зарабатыва-
ют. Туристы платят за прохождение по тропе, за посеще-
ние пещер. Если мы хотим развивать инфраструктуру, 
поддерживать нашу главную туристическую ценность — 
природу — нам надо идти по такому же пути. Другого нет. 

G: Как у нас сегодня делится турпоток: что у нас чаще все-
го посещают?
С.Н.: в 2018 году у нас было 2,5 млн человек — на 16% 
больше, чем в 2017-м. Из них 200 тыс. посетили особо ох-
раняемые природные территории, 900 тыс.— музеи, 800 
тыс.— горнолыжные курорты, почти 500 тыс. отдохнули 
в санаториях. Кстати, про отличие туризма в Башкирии и 
Татарстане. в Татарстане в 2018 году турпоток оценивался 
в 3 млн человек, то есть немногим больше нашего. Но там 
же все едут в Казань. А у нас, наоборот, основной поток за 
пределами Уфы — в природных парках, на горнолыжных 
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«НиКто меНя Не реКомеНдовал. 
мы С радием фаритовичем 
(хабировым, главой 
реСпублиКи.— guiDe) личНо 
позНаКомилиСь, Когда оН 
приезжал в абзелиловСКий  
райоН На Digital Курултай»
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